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ИНВЕСТИЦИИ

Приоритетные 
ПРОЕКТЫ
«ВЭБ.РФ» расширяет участие 
в городской экономике

Повестка дня

ДИАЛОГ

ЕСТЬ ОПЫТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Губернатор Дмитрий Азаров встретился в Самаре 
с секретарем Общественной палаты РФ

Стас Кириллов

Губернатор Дмитрий Азаров 
провел рабочую встречу с секрета-
рем Общественной палаты РФ Ли-
дией Михеевой. Во встрече также 
принял участие председатель Об-
щественной палаты Самарской 
области Виктор Сойфер.

Губернатор поблагодарил за то, 
что Самара выбрана местом про-
ведения масштабного форума 
«Сообщество».

- От всей души благодарю за 
принятое решение о проведении 
форума здесь, на самарской зем-
ле. Конечно, Виктору Александро-
вичу Сойферу огромное спасибо. 
Понимаю, что это признание его 
заслуг в первую очередь и Обще-
ственной палаты Самарской обла-
сти, - сказал Азаров. - Очень наде-
юсь, что форум будет продуктив-
ным. Мы впервые проводим та-
кое мероприятие, хотя, конечно 
же, опыт взаимодействия с Обще-
ственной палатой достаточно об-
ширный. У нас состоялись выезд-
ные заседания комиссии, совмест-
ное заседание комиссии Госсове-
та и Общественной палаты. Очень 

рад, что теперь вот такой значи-
мый форум проходит на самар-
ской земле. И сердечно вас за это 
благодарю.

Михеева отметила, что на уча-
стие в форуме «Сообщество» в Са-
маре зарегистрировались пред-
ставители 71 субъекта РФ, и оце-
нила уровень организации меро-
приятия.

- Мы вас тоже благодарим. Нам 
всегда приятно приехать в регион, 
который нас с удовольствием ждет, 
рад видеть. Огромное вам спасибо 
за то, что вы нас приняли. Выбра-
на прекрасная площадка для про-

ведения форума, - сказала секре-
тарь Общественной палаты РФ. - 
Мы, конечно, тоже рассчитываем 
на продолжение нашего сотруд-
ничества по всем направлениям, в 
том числе и по части общественно-
го контроля, экспертизы, по разви-
тию различных социальных и бла-
готворительных проектов.

В рамках форума особое внима-
ние уделено работе НКО, реализа-
ции социально значимых иници-
атив, мерам по их поддержке. Во 
Дворце спорта имени Высоцкого 
организована выставка с презен-
тациями лучших проектов и прак-

тик самарских некоммерческих 
организаций.

- Осматривала замечательную 
выставку. Невозможно оторвать-
ся. Такие славные люди, такие ин-
тересные проекты. Сердце трога-
ет каждый стенд, молодцы. Все ре-
бята - энтузиасты и такие вдохнов-
ляющие люди, после знакомства с 
которыми твердо уверена: у реги-
она все будет хорошо, - поделилась 
впечатлениями Михеева. - Люди 
сами придумывают замечатель-
ные идеи в сфере экологии, соци-
альной поддержки, сами органи-
зуются, не «сверху», от сердца все 
делают. 

Секретарь Общественной па-
латы РФ высокого оценила то, что 
в Самарской области выстроена 
эффективная система по поддерж-
ке НКО. 

Азаров подчеркнул, что в губер-
нии всестороннее поддерживают 
гражданские инициативы, кото-
рые важны и полезны для обще-
ства, региона, его жителей. 

- Мы стараемся поддержи-
вать активность людей, понимая, 
что в этом главный драйвер, глав-
ный локомотив движения вперед. 
В этом у меня нет никаких сомне-
ний, - сказал губернатор.

Михеева обратила внимание на 
то, что в Самарской области актив-
но развито волонтерское движе-
ние, в которое вовлечено порядка 
30 тысяч человек.

- В конкурсе по волонтерскому 
движению мы традиционно нахо-
димся в первой тройке. Становимся 
победителями различных смотров. 
Недавно у нас прошла ДоброКон-
ференция с участием 88 субъектов 
страны, - сообщил Азаров. - Стара-
емся поддерживать волонтерское 
движение. Понимаю, что без такого 
соработничества достигать резуль-
тата просто невозможно.

- Это очень хорошо. Сегодня 
мы на вашем примере показыва-
ем другим регионам, как это мож-
но сделать, организовать, - отмети-
ла Михеева.

- Уверен, что нам есть чему по-
учиться. Как всегда, мы с удоволь-
ствием берем лучший опыт других 
регионов на вооружение, - сказал 
губернатор.

Глеб Богданов

Вчера президент России Вла-
димир Путин провел рабочую 
встречу с председателем государ-
ственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» Игорем Шуваловым. 
Обсуждалась текущая деятель-
ность финансовой организации.

- Как себя чувствует ваше уч-
реждение? - начал разговор пре-
зидент.

- Спасибо, все нормально, - до-
ложил Шувалов.

По его словам, итоги 2022 го-
да представляются позитивны-
ми. Собственный капитал ВЭБа 
в настоящий момент - 785 млрд 
рублей. Высок коэффициент его 
достаточности - 15,1%, по закону 
должны держать планку не ниже 
10%. То есть речь идет о большом 
запасе прочности. 

- Мы предоставили всем кре-
диторам, с которыми работали, 
в том числе зарубежным, эту ин-
формацию, - сказал руководи-
тель ВЭБа. 

Идет продвижение механиз-
ма «Фабрики проектного финан-
сирования». Правительство при-
няло решение дать определенное 
послабление. По своим первона-
чальным правилам «Фабрика» 
требовала 20% капитала иници-
атора проекта. Принято решение 
на ближайшие два года о том, что 
инвестор может предоставлять 
15%. 

Основные банки-партнеры, 
с которыми работает ВЭБ, - это 
«Сбер», ВТБ и некоторые другие 
с государственным и негосудар-
ственным участием. 

- Мы сейчас будем пытаться 
продвигать механизм «Фабрики 
проектного финансирования» не 
с крупнейшими банками, а с не-
которыми региональными. Для 
этого есть все возможности, - по-
делился глава госкорпорации.

Он напомнил, что на совеща-
ниях по развитию инновацион-
ных и высокотехнологичных сек-
торов, которые проводил прези-
дент, стоял вопрос о том, что за-
конодательство в принципе не 

стимулирует к участию в таких 
проектах. 

- Правительство выпустило 
распоряжение, которое на рын-
ке уже назвали «правом на риск». 
Мы теперь имеем возможность 
формировать портфель и отве-
чать за результат по нему в це-
лом, а не по отдельным сделкам. 
Такое решение принято. Его от-
сутствие всегда тормозило нас в 
принятии инвестиционных ре-
шений. Теперь мы имеем инстру-
мент для того, чтобы вкладывать-
ся в создание высокотехнологич-
ных холдингов и оперировать с 
лучшими игроками. В том чис-
ле сейчас у нас лежит на рассмо-
трении один из проектов по соз-
данию крупной компании в об-
ласти кибербезопасности, - сооб-
щил руководитель ВЭБа.

Он рассказал, что, когда банк 
развития только создавался, в ос-
новном акцент в его работе де-
лался на сложные проекты инду-
стрии или такие объекты, как Со-
чи перед Олимпиадой.

- Сейчас это как крупнейшие 

проекты, так и более понятные 
людям: общественный городской 
транспорт, современная город-
ская среда. Участвуем в совмест-
ных программах с «ДОМ.РФ», с 
региональными властями. В це-
лом все, что касается развития го-
родской экономики, для нас сей-
час приоритет, - сказал Шувалов.

- Очень хорошо, - одобрил Пу-
тин и поинтересовался, над каки-
ми еще перспективными направ-
лениями работает госкорпорация. 

- Сейчас очень много интерес-
ных проектов в области образо-
вания, - доложил глава «ВЭБа» и 
сообщил подробности. 

Вчера же глава государства на-
правил поздравление коллективу 
Тульского государственного му-
зея оружия. Учреждение отмеча-
ет знаменательную дату - 150-ле-
тие со времени образования.

- На протяжении веков Тула 
играла важную роль в укреплении 
российской государственности, в 
приумножении воинской и трудо-
вой славы Отечества. Особые, яр-
кие страницы истории города свя-

заны со становлением и развити-
ем на тульской земле оружейного 
дела, - подчеркнул Путин. - Тру-
дом и талантом многих поколений 
мастеров-самородков, конструк-
торов, инженеров, специалистов 
здесь создавались непревзойден-
ные образцы вооружения, фор-
мировались и закалялись профес-
сиональные традиции, ковалась 
оборонная мощь державы.

Президент с удовлетворени-
ем отметил: знаменитый музей 
- один из старейших в России - 
вносит огромный вклад в сбере-
жение бесценного наследия рос-
сийских оружейников.

- Вы заняты востребованной 
научной, исследовательской ра-
ботой, заботитесь о пополнении 
музейных фондов, воплощаете в 
жизнь содержательные просве-
тительские, образовательные, па-
триотические проекты, которые 
вызывают искренний интерес у 
посетителей разных возрастов. 
Желаю вам успехов и всего само-
го доброго, - резюмировал глава 
государства.
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Подробно о важном

В течение двух дней в столице губернии 
проходил масштабный всероссийский форум

Ирина Шабалина 

Самара впервые принимала 
более двух тысяч участников фо-
рума «Сообщество», организато-
ром которого выступила Обще-
ственная палата Российской Фе-
дерации. Такие встречи проводят-
ся с 2015 года во всех федеральных 
округах для выявления и обсуж-
дения проблем развития неком-
мерческого сектора и поддержки 
наиболее эффективных практик 
гражданской активности. 

К нам прибыли известные экс-
перты, авторы многих значимых 
инициатив, представители вла-
сти и некоммерческих организа-
ций из 71 региона. Главная тема 
форума звучала так: «Гражданское 
общество России - основа разви-
тия». Подобные масштабные дис-
куссии уже прошли в Воронеже, 
Якутске. Теперь местом встречи 
стала Самара. А завершающим ак-
кордом «Сообщества» станет об-
щероссийский сбор в Москве, за-
планированный на ноябрь.

В первый день в пленарной сес-
сии участвовали губернатор Са-
марской области Дмитрий Аза-
ров, глава города Елена Лапуш-
кина, представители власти ре-
гиона. А также активисты неком-
мерческого сектора, волонтерские 
команды, социальные предпри-
ниматели. Их с каждым годом ста-
новится все больше. Прозвучала 
такая цифра: на территории Са-
марской области сейчас создано и 
работает 4600 общественных ор-
ганизаций. Большая сила, которая 
готова горы свернуть и, главное, 
транслировать народный соци-
альный заказ институтам управ-
ления. Как отмечалось в высту-
плениях, консолидация общества 
вокруг власти сегодня особенно 
важна. 

- Выбранная для форума тема 
на сегодняшний день определя-
ющая. Мы в Самарской области 
по-другому и не мыслим. По всем 
важнейшим вопросам развития, 
создания условий для динамич-
ного развития, улучшения жизни, 
конечно же, советуемся с людьми, 
- подчеркнул Дмитрий Азаров. 
- При формировании стратегии 
развития региона мы собрали бо-
лее 900 тысяч предложений граж-
дан. Спасибо активистам за не-
равнодушие. Волонтерское дви-

жение у нас одно из самых массо-
вых в стране. В прошлом году об-
ласть вошла в тройку лидеров по 
числу победителей и объему по-
лученных президентских гран-
тов. Мы за то, чтобы на самарской 
земле люди хотели творить и со-
зидать. А сегодня и завтра на этом 
форуме с интересом ознакомим-
ся с практиками других регионов, 
чьи представители будут высту-
пать, выходить на видеосвязь. 

Секретарь Общественной па-
латы РФ Лидия Михеева сообщи-
ла, что уже успела ближе позна-
комиться с гражданскими ини-
циативами в Самарской области, 
и тут же дала подсказки власти, 
на что еще стоит обратить при-
стальное внимание. К слову, чле-
ны Общественной палаты стра-
ны накануне форума, в так назы-
ваемый нулевой день его работы, 
лично побывали на нескольких 
социально значимых объектах в 
столице губернии, изучили ситу-
ацию и дали ей оценку. Так, в по-
недельник они проверили работу 
общественного транспорта. Посе-
тили метрополитен и Централь-
ный автовокзал, осмотрели оста-
новки, проехали по нескольким 
городским маршрутам на авто-
бусе и трамвае. Зампредседателя 
общественного совета при мин-
трансе России Илья Зотов счита-
ет, что муниципальные власти де-
лают все возможное для усовер-
шенствования транспортной си-
стемы. Но есть и замечания. На-
пример, не на всех остановках вы-
вешено расписание маршрутов, 
не всегда выдерживаются интер-
валы движения. Все предложения 
общественников по улучшению 
транспортной доступности будут 
направлены властям.

Члены Общественной палаты 
страны побывали и в парке «Мо-
лодежный», где сейчас проводит-
ся реконструкция. Отметили как 
особо позитивный тот факт, что 
благоустройство, в первую оче-
редь наполнение чаши озера, идет 
с учетом пожеланий жителей. Ко-
миссия по просвещению и воспи-
танию побывала в школе поселка 
Рощинский, где учатся дети воен-
нослужащих. Там шла речь о про-
екте «Школа мечты», который по-
зволяет вовлечь креативных мо-
лодых дизайнеров в создание ин-
тересных, эффектных образова-
тельных пространств. 

На форуме были озвучены ста-
тистические данные опросов о 
доверии людей к власти и обще-
ственным институтам. Шла речь 
о финансовой поддержке значи-
мых народных инициатив. И на 
пленарном заседании, и в ходе 
круглых столов поднимался во-
прос патриотического воспита-
ния и всесторонней поддержки - и 
властной, и общественной - участ-
ников специальной военной опе-
рации. Так, в ходе одной из дискус-
сий говорили о психологическом 
сопровождении тех кто прибыл из 
зоны боевого соприкосновения и 
членов их семей. Тема, как выяс-
нилось, очень непростая и требу-
ет скорейшего принятия алгорит-
ма действий. В нашей губернии 
действует программа «Возвраще-
ние», которая получила достой-
ную оценку на высшем уровне. 
Но плюс к тому, что уже делается, 
нужна дополнительная усиленная 
помощь высококвалифицирован-
ных психологов.

- Я постоянно на связи с се-
мьями военнослужащих. Пост-
травматический синдром, беско-
нечное терпение и психологиче-
ская мудрость, которые требуют-
ся от жен, - это все реальность, - 
подтвердила актуальность темы 
председатель Комитета семей во-
инов Отечества Самарской об-
ласти, член Общественной пала-
ты РФ Екатерина Колотовкина. 
- Мы советуемся с женщинами, 
которые встречали своих мужей 
из Афганистана, Чечни. Помога-
ет центр «Семья». Есть очень по-
зитивные примеры. Но в этом на-
правлении еще многое предсто-
ит сделать. И власти, и особенно 
нам, гражданскому обществу. Тут 
нельзя быть равнодушными. Вои-
нам надо помогать возвращаться 
к нормальной жизни.

Всего на форуме работали де-
сять тематических площадок по 
самым разным направлениям. 
Это «Территориальное разви-
тие», «Единство ради Победы», 
«Общественный контроль», «Не-
коммерческий сектор и благотво-
рительность», «Культурная по-
литика», «Межнациональные от-
ношения» и другие. Все эти на-
правления требуют заинтересо-
ванного внимания гражданского 
общества, народных инициатив, 
которые станут социальным за-
казом для власти.

НАРОДНАЯ ИНИЦИАТИВА: 
ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ

В кулуарах форума на стендах были представлены лучшие 
общественные практики нашего региона. Например, проект 
«Социальная служба», в рамках которого оказывается помощь 
людям, оставшимся без крыши над головой и документов. 
Движение «Да лесам» собирает в одну команду тех, кто готов 
создавать зеленый каркас городов и сажать деревья ценных пород, 
в первую очередь дубы. Инициативу «Большая самарская тропа» 
поддерживает все больше молодых людей, которые прокладывают 
и маркируют пешеходные маршруты для оздоровительной ходьбы, 
а заодно убирают оставленный в лесах и на берегах мусор.

Все участники форума получили на руки бланки анкеты. Предстояло 
ответить (без указания личных данных) на 32 вопроса о степени 
социальной активности населения. Собранные данные будут 
использованы для подготовки ежегодного доклада Общественной 
палаты РФ о состоянии гражданского общества.

В фойе Дворца спорта имени Владимира Высоцкого, где проходил 
форум, была развернута фотовыставка. Она создана по инициативе 
общественного фонда «Звезда и лира», который помогает нашим 
военнослужащим, в том числе тем, которые сейчас находятся в зоне 
СВО. С проектом «Жены героев» самарцы уже хорошо знакомы. 
Он, кстати, уже тиражируется по всей стране и, по подсчетам, на 
сегодня включает в себя фотографии 10 тысяч жен военнослужащих, 
которые создают надежный тыл, ждут и поддерживают своих мужей. 
Во Дворце спорта участникам форума показали продолжение 
проекта «Матери героев» и «Дети героев». Фотопортреты созданы 
на средства выигранного президентского гранта. Рядом с одной из 
фоторабот стояла ее героиня Елизавета - супруга участника СВО. 
Она держала на руках двухмесячного сына Артема - точно так же, 
как на фотографии. Так что малыш стал самым юным участником 
рожденного в Самаре общественного проекта, посвященного 
любви, верности, долгу, чести.
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КОМФОРТНАЯ 
СРЕДА ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ПОДРОСТКОВ
Прошел первый фестиваль 
проектов-победителей школьного 
инициативного бюджетирования

РАЗВИТИЕ   

РЕЗУЛЬТАТ   

Плюс 42 обновленных участка
Завершен ремонт дорог по нацпроекту, 
запланированный на этот год

Мария Ситрова

Во вторник, 29 августа, в Са-
маре на базе школы №26 состо-
ялся первый фестиваль реали-
зованных проектов инициатив-
ного бюджетирования. Команды 
учреждений-победителей пред-
ставили главе города Елене Ла-
пушкиной свои разработки, ко-
торые в новом учебном году бу-
дут радовать детей и подростков.

В этом году проект школьно-
го инициативного бюджетиро-
вания успешно стартовал в Са-
маре в пилотном режиме. В нем 
приняли участие более четырех 
тысяч школьников. Из 80 заявок 
для реализации было отобрано 
десять. Ребята сами разрабаты-
вали проекты зон отдыха, спор-
тивных уголков, гардеробных и 
многого другого. Средства на ре-
ализацию их идей были выделе-
ны из городского бюджета.

- Дорогие ребята, пройдет не-
много времени, и вы станете те-
ми, кто будет разрабатывать 
проекты благоустройства город-
ских территорий. Мне радостно, 
что вы уже получили эту практи-
ку в школе, смогли реализовать 
свои идеи. Теперь на вас будут 
равняться другие, - подчеркнула 
Елена Лапушкина. - Крайне важ-
но, что вы защищали не столько 
собственные интересы, сколько 
интересы своей школы. С этого 
и начинается патриотизм. Наде-
юсь, что вы и дальше будете при-
нимать активное участие в по-
добных проектах.

Елена Лапушкина также на-
помнила школьникам о том, что 
в Самаре и области реализует-
ся много проектов инициатив-
ного бюджетирования - наци-

ональный проект «Жилье и го-
родская среда», губернаторский 
проект «СОдействие», город-
ской конкурс «Твой конструк-
тор двора».

Проект школьного инициа-
тивного бюджетирования под-
держал губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров. В но-
вом учебном году его будут реа-
лизовывать и в других муници-
палитетах региона. Кроме того, 
исполнительный директор ас-
социации «Совет муниципаль-
ных образований Самарской об-
ласти» Дмитрий Славецкий от-
метил, что проект запустят в дет-
ских домах и интернатах.

На пути к реализации идей 
школьники прошли пять этапов. 
Сначала их проинформировали 
о возможностях проекта, затем 
каждый класс выдвинул свои ини-
циативы. После этого дети обсуж-
дали идеи и агитировали осталь-
ных учеников голосовать за них. 
В финале команды разрабатывали 
проекты и отдавали их на экспер-
тизу директору. Финальным эта-
пом стало голосование.

- Этот уникальный проект со-
вершенно не про деньги. Он про 
инициативу, сплоченность, кол-
лектив, про то, что каждый ре-
бенок способен изменить про-
странство вокруг себя. Учени-
ки большую часть времени про-
водят в школе, это их среда. И 
они очень заинтересованы в том, 
чтобы сделать ее комфортной, - 
отметила заместитель руководи-
теля департамента образования 
Самары Ольга Фурашова.

В новом учебном году подоб-
ная практика продолжится. В 
проект инициативного бюдже-
тирования активно включаются 
новые школы.

Мария Щербакова

В Самаре завершился ремонт, 
который был предусмотрен в 
этом году на средства нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги», инициированного пре-
зидентом РФ Владимиром Пу-
тиным. Организация работ кон-
тролировалась непрерывно, ка-
чество остается под присталь-
ным вниманием губернатора 
Дмитрия Азарова и городских 
властей.

- После того как профильные 
службы обновили все 42 объек-
та, заказчик сосредоточил уси-
лия на приемке работ. Результа-
ты ремонта планируем оценить 
до 10 сентября. На ряде участков 
приемка уже состоялась, осо-
бых замечаний не возникло, - со-
общил заместитель руководи-
теля управления развития, ре-
конструкции и ремонта депар-
тамента городского хозяйства 
и экологии Сергей Панферов. - 
Контроль осуществлялся посто-
янно, со старта дорожной кам-
пании. Некоторые недочеты вы-
являлись во время производства 
работ, подрядчики оперативно 
устраняли их. Со всех обновлен-

ных улиц специалисты отобрали 
керны. Образцы исследованы в 
лабораторных условиях на соот-
ветствие необходимым характе-
ристикам. Претензий нет.

В преддверии нового учебно-
го года особо тщательно следят 
за качеством ремонта на тех объ-
ектах, которые находятся в непо-
средственной близости от обра-
зовательных учреждений. Среди 

дорог, преобразившихся в ходе 
нацпроекта в этом сезоне, поло-
вина ведут к школам, детским са-
дам, колледжам, центрам внеш-
кольной работы, вузам. 

Так, комфортным и безопас-
ным стал подъезд к гимназии 
№54 «Воскресение» и детскому 
саду №264 на улице Ерошевско-
го. Там проезжую часть приве-
ли в порядок на участке от Но-

во-Садовой до Маломосков-
ской. На обновленном проспек-
те Ленина расположен меди-
ко-технический лицей, а рядом 
- лицей информационных техно-
логий. А по отремонтированной 
улице Красных Коммунаров бу-
дет удобно добираться до школ 
№123 и №153, детской школы ис-
кусств №4, центра внешкольно-
го образования «Творчество» и 
футбольного клуба.

Директор школы №123 Сер-
гей Цыганков отметил, что ра-
нее, до ремонта, на дороге было 
много разрушений.

- Движение здесь было ско-
рее хаотичное, поскольку маши-
ны постоянно тормозили, оста-
навливались, чтобы объехать де-
фекты покрытия. Мы очень жда-
ли ремонта. В этом году появи-
лось новое дорожное полотно, 
что изменило трафик. Подъезд 
к школе и школьной парковке 
теперь тоже максимально ком-
фортный. Немаловажно и то, что 
на улице Красных Коммунаров, 
рядом с нашим учебным заведе-

нием, проработали вопросы без-
опасности: имеются пешеход-
ные ограждения, знаки, размет-
ка. Чуть дальше устроены искус-
ственные неровности для того, 
чтобы водители снижали ско-
рость, - рассказал Сергей Цыган-
ков. - А школа, в свою очередь, с 
1 сентября продолжит образова-
тельный процесс, включая заня-
тия по правилам дорожного дви-
жения и безопасного поведения 
на дороге.

В масштабной ремонтной 
кампании принимают активное 
участие общественники.

Как правило, объекты, ко-
торые берутся в работу по нац-
проекту, входят в рейтинг наи-
более востребованных, что, 
безусловно, связано и с нали-
чием здесь социальной инфра-
структуры. В дальнейшем, при 
составлении плана ремонта на 
2024 год, обязательно будет уч-
тен и этот фактор, а также со-
стояние участков, предписания 
надзорных органов и, конечно, 
мнение горожан.

Победителями этого года  
стали следующие учреждения:

• школа № 124 - проект 
«Комната отдыха»
• школа №85 - проект «Уют  
в школе»
• школа №94 - проект 
«Арена-94»
• школа №15 - проект 
«Спортивный инвентарь»
• школа №77 - проект «Комната 
отдыха с элементами  
VR-реальности»
• школа №163 - проект 
«Спортивное оборудование»
• школа №73 - проект «Любимая 
школа»
• школа №164 - проект «Зона 
отдыха»
• школа №65 - проект 
«Гардеробная»
• школа №55 - проект 
«Территория отдыха» 
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Скорочтение

Футбольный клуб и за-
вод подписали соглаше-
ние о взаимовыгодном 
сотрудничестве. Пред-
приятие стало офици-
альным автомобильным 

партнером клуба. Завод 
получил право на разме-
щение рекламы Lada на 
LED-бортах и экранах 
стадиона и возможность 
экспонировать машины 
во время проведения до-
машних матчей.

1 и 2 сентября во Дворце спорта имени 
Высоцкого пройдет юбилейный, десятый 
Кубок КВН губернатора. Ежегодный тур-
нир организует региональное министер-
ство образования и науки совместно с 
движением «Самарский КВН». В этом го-
ду за звание самого веселого и находчиво-
го смогут побороться не только взрослые, 
но и детские команды. Билеты на Кубок 
будут раздаваться бесплатно студентам и 
работникам некоторых предприятий.

29 августа в Самарскую область привезли 620 тысяч доз приви-
вок «Совигрипп» и «Ультрикс Квадри». Они предназначены для 
профилактики гриппа у детей и взрослых. В скором времени вак-
цины будут доставлены во все медицинские центры региона. 

Сделать прививку в первую очередь рекомендуется детям стар-
ше шести месяцев, студентам, а также работникам медицинских 
и образовательных организаций, транспорта, ЖКХ, беременным 
женщинам, пожилым людям, призывникам, пациентам с хрони-
ческими заболеваниями.

ТУРИЗМ АНОНС

ИСТОРИЯ

Более 1500 школьников 
посетили 
достопримечательности 
области бесплатно

1 и 2 сентября 
пройдет Кубок 
КВН губернатора 
Самарской области

В Волгаре нашли 
археологический памятник 
культурного наследия

Летняя космическая 
школа обучит студентов 
из Южной Кореи  
и Латинской Америки

 
 

В регион прибыла 
первая партия 
вакцины от гриппа

ОБЩЕСТВО | 

В рамках проекта «Повы-
шение доступности туристи-
ческих продуктов» более 1500 
школьников 5-9-х классов со-
вершили бесплатные туристи-
ческие поездки по достопри-
мечательностям региона. 

Летом на экскурсии съезди-
ли школьники из Самары, То-

льятти, Сызрани, Чапаевска, 
Новокуйбышевска и Красно-
ярского района. До конца го-
да в путешествие отправятся 
дети из других городов и рай-
онов. Двухдневные поездки 
финансируются по нацпроек-
ту «Туризм и индустрия госте-
приимства».

В жилом районе Волгарь спе-
циалисты обнаружили архео-
логический объект, названный 
«Волгарь V. Стоянка». Он на-
ходится в 237 метрах к северо-
востоку от улицы Восстания. 
Эту территорию внесли в спи-
сок объектов культурного на-
следия региона.

Поселения эпохи неолита 

и бронзового века археологи 
нашли на территории Волгаря 
еще в 2007 году. В 2018-м в этом 
же районе при проведении раз-
ведочного обследования в зо-
не предполагаемого строитель-
ства было обнаружено новое 
поселение эпохи бронзы - «Вол-
гарь IV». В этом году выявлен 
пятый объект.

 

В пятницу, 1 сентября, в 18:00 в Доме архи-
тектора на Вилоновской, 10 заработает выстав-
ка «Невидимая Самара» (12+). Экспозицию со-
ставят картины и имитация комнаты для погру-
жения в жизнь слепых и слабовидящих. Выстав-
ка будет работать по будням с 12:00 до 20:00, по 
выходным - с 12:00 до 17:00.

ПРОЕКТ | 

Накануне Дня знаний и еди-
ного дня голосования админи-
страция Самары напоминает. 

Не прикасайтесь к забытым 
бесхозным вещам и подозри-
тельным транспортным сред-
ствам. Отойдите на безопасное 
расстояние - 250-300 метров и 
немедленно сообщите о наход-

ке по телефонам: 02, 102 и 112. 
При возникновении чрезвы-
чайных ситуаций звоните по 
единому телефону 01 или 101.

Заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма явля-
ется уголовно наказуемым пре-
ступлением. За него грозит на-
казание от штрафа до лишения 
свободы. Кроме того, хулиган 
должен будет возместить за-

траты и ущерб, причиненные 
таким сообщением.

Телефоны экстренных 
служб: Поисково-спасатель-
ная служба Самарской области 
- 992-99-99; служба спасения - 
01, 101, 112; Единая дежурно-
диспетчерская служба - 951-71-
35; Поисково-спасательный от-
ряд Самары - 930-56-79; скорая 
медицинская помощь - 03, 103.

Горожанам напоминают правила 
безопасности в местах 
массового пребывания

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ | 

В среду, 30 августа, глава Самары Еле-
на Лапушкина в прямом эфире Центра 
управления регионом отвечала на вопро-
сы жителей. Разговор шел о работе обще-
ственного транспорта, подготовке города 
к зиме, благоустройстве и других темах. 
Полный отчет читайте в следующем но-
мере «СГ».

 

«Крылья Советов» 
и «АВТОВАЗ»  
стали партнерами

СПОРТ  | 

ХVII международная летняя 
школа «Перспективные косми-
ческие технологии и экспери-
менты в космосе» в Самарском 
университете приняла 23 ино-
странных учащихся. Это сту-
денты, молодые ученые и ин-
женеры из Мексики, Боливии, 

Колумбии, Коста-Рики, Эква-
дора, Перу, а также два учащих-
ся Московского авиационно-
го института - граждане Респу-
блики Корея. В течение двух не-
дель они будут изучать основы 
проектирования и конструи-
рования наноспутников.

Откроется выставка, 
посвященная жизни 
слепых 
и слабовидящих

Елена Лапушкина 
ответила 
на вопросы 
горожан  
в прямом эфире
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День за днем
ТРАНСПОРТ

ПРИРОДА

ЖИВИ, СТЕРЛЯДЬ! 
Работники 
Куйбышевского 
НПЗ выпустили
в Волгу 
27 тысяч 
мальков 
краснокнижной 
рыбы 

Ольга Ивашевская 

Большой вклад
Уже более десяти лет сотруд-

ники Куйбышевского НПЗ выпу-
скают в естественную среду оби-
тания десятки тысяч искусствен-
но выращенных мальков. В об-
щей сложности за это время в Са-
ратовское водохранилище было 
выпущено более двух миллионов 
особей разных пород рыб, в том 
числе и краснокнижной стерля-
ди. И надо отметить, что усилия 
нефтяников не напрасны. 

- Вклад нефтепереработчиков 
в сохранение редкого вида очень 
большой. Благодаря регулярно-
му выпуску мальков мы фикси-
руем рост популяции стерляди и 
рассматриваем вопрос об исклю-
чении этого вида рыбы из списка 
краснокнижных представителей 
волжской фауны, - констатиру-
ет главный государственный ин-
спектор отдела рыбоохраны по 
Самарской области Волго-Кам-
ского территориального управ-
ления Росрыболовства Влади-
мир Кадушников.

В монастырском рыбопитом-

нике созданы идеальные усло-
вия для воспроизводства поголо-
вья редкой рыбы. Вода проходит 
систематическую очистку, насы-
щается кислородом, а растущих 
мальков кормят трижды в день. 
Живут они по графику: днем рез-
вятся, ночью спят, как и их соро-
дичи в дикой природе. Туда они 
отправляются, набрав четыре 
грамма веса - обычно это проис-
ходит к двум-трем месяцам. Счи-
тается, что такая чуть подросшая 
рыбка уже может приспособить-
ся к новой, «самостоятельной» 
жизни. В день выпуска малень-

ких стерлядок не кормят: счита-
ется, что так они быстрее научат-
ся искать себе пищу под водой. 
Кроме того, рыбку постепенно 
«закаливают», адаптируя к тем-
пературному режиму речной во-
ды. 

Научить беречь и любить
Восстанавливая биоресурсы 

Волги, нефтяники не просто по-
могают природе. Это еще и заме-
чательный и очень наглядный 
урок для подрастающего поколе-
ния. В этом году в акции Куйбы-
шевского НПЗ приняли участие 

Редкая ныне рыба семейства 
осетровых когда-то была 
самым обычным обитателем 
Волги. Но деятельность 
человека поставила  
этот вид на грань выживания. 
Исправлять ошибки прошлого 
взялись люди современные. 
Уже много лет в питомнике 
Свято-Богородичного 
Казанского мужского 
монастыря в Винновке 
выращивают мальков 
стерляди, толстолобика  
и сазана. Рыбок разводят в том 
числе по заказу экологически 
ответственных предприятий, 
таких как КНПЗ. 

и дети заводчан. Это важный 
этап волонтерства, воспитания 
экологической осознанности и 
желания заботиться о природе. 
Мальчишки и девчонки видят, 
как хрупок окружающий мир, и 
учатся любить и беречь его. 

- Мы подаем хороший пример 
не только детям, но и всем жите-
лям региона. Работники завода 
всегда охотно участвуют в эко-
логических акциях, - говорит на-
чальник отдела охраны окружа-
ющей среды АО «Куйбышевский 
НПЗ» Анна Ильина. - Надеемся, 
выпущенная рыбка приживется 
в естественных условиях.

Добрые акции проходят регу-
лярно. Так, уже этой осенью не-
фтепереработчики планируют 
выпустить в реку более 49 тысяч 
мальков сазана, еще одной цен-
ной рыбы.

На КНПЗ реализуются мно-
гочисленные социально значи-
мые экологические проекты, в 
которых принимают активное 
участие заводчане, их дети и все 
неравнодушные горожане. В 
числе таких волонтерских про-
ектов раздельный сбор мусора, 
утилизация отработанных ба-
тареек, сбор и передача на пере-
работку макулатуры, пластико-
вой тары и крышек. Это помо-
гает привить полезные экологи-
ческие привычки и ответствен-
ность за мир, в котором мы жи-
вем.

Алия Хафизова

1 сентября вступают в силу се-
зонные изменения в работе обще-
ственного транспорта. В первую 
очередь они касаются садово-дач-
ных маршрутов. Напомним: рей-
сы осуществляются по средам, 
пятницам, субботам и воскресе-
ньям. Единое расписание дачных 
автобусов действует с мая по ав-
густ, а в сентябре на отдельных 
маршрутах начинаются коррек-
тировки. 

- Изменения связаны с тем, 
что уменьшается продолжитель-
ность светового дня, - поясняет 
заместитель руководителя город-
ского департамента транспорта 
Юрий Тапилин. - Поэтому на ча-
сти маршрутов последние рейсы 
стартуют раньше. Тем, кто актив-
но пользуется дачными автобуса-
ми, еще раз напоминаем: посмо-
трите расписание или позвоните 
на горячую линию, чтобы не про-
пустить свой рейс. 

В октябре садово-дачные авто-

бусы будут курсировать только 
по выходным дням. 

Кроме того, 1 сентября начи-
нается новый учебный год, по-
этому специалисты обращают 
внимание граждан на необходи-
мость своевременно пополнить 
школьные и студенческие транс-
портные карты. Работники про-
фильных ведомств отмечают, что 
Самара - единственный город, 
где есть возможность выбрать 
для себя максимально выгодный 
способ оплаты проезда. Поми-
мо льготных тарифов на разовую 
покупку билета есть еще пакет-
ные предложения - безлимитные 
карты школьника и студента, ко-
торые действуют целый месяц. 
Это особенно удобно для ребят, 
которые посещают дополнитель-
ные занятия или ездят с пересад-
ками. 

- Преимущество использо-
вания транспортных карт для 

школьников и студентов налицо. 
По школьной карте билет приоб-
ретается за 16,6 рубля, по студен-
ческой -за 17 рублей. К тому же 
помимо обычного пластикового 
формата они выпускаются в виде 
брелока, который можно, напри-
мер, прикрепить к рюкзаку, - рас-
сказывает представитель единого 
оператора «Объединенная транс-
портная карта» Анна Замыцкая. 
- Приятным бонусом для ново-
испеченных студентов, которые 
еще вчера были школьниками, 
является то, что они могут пере-
нести оставшиеся деньги со сво-
ей старой карты на студенческую. 

Получить дополнительную 
информацию о транспортных 
картах можно на горячей линии  
207-31-68 или на сайте единого 
оператора s-otk.ru.

Также действует горячая ли-
ния по вопросам работы обще-
ственного транспорта 207-70-11. 

ПО ОСЕННЕМУ РАСПИСАНИЮ
С 1 сентября 
меняется 
график дачных 
маршрутов

Информация об изменениях в расписании садово-дачных  
маршрутов с 1 сентября 2023 года

Н
ом

ер
 

м
ар

ш
ру

та

Наименование  
маршрута

Отправление  
от начального пункта 

(на дачу)

Отправление  
от конечного пункта 

(с дачи)
Было  
с мая  
по ав-

густ 2023 
года

Стало  
с 1 сентя-
бря 2023 

года

Было  
с мая по 
август 

2023 года

Стало  
с 1 сентя-
бря 2023 

года

126б Завод «Металлург» - СДТ «Советы» 07:00 07:00 19:00 19:00

132* Улица Георгия Димитрова -  ДМ «Сосновый Бор» 07:40 07:40 19:00 18:15

*Отправление от автостанции «Красная Глинка» не изменяется: в 07:00

144 Дом печати - Сокский-1 - Сокские дачи 07:05 07:05 19:35 18:10

145 Улица Георгия Димитрова - Красноярские дачи 06:00 07:00 19:30 18:35

146 Площадь имени Кирова - СДТ «Зеленая Роща» 06:00 07:00 20:00 19:00

147 Площадь имени Кирова - Тургеневские дачи 06:00 07:00 20:00 19:00

150 Улица Георгия Димитрова - Чубовские дачи 06:05 07:00 19:30 18:05

153 Улица Георгия Димитрова - Грачевские дачи 07:00 07:00 19:35 18:20

154* Улица Георгия Димитрова -  
поселок Мехзавод - ПК «Исторический Вал» 06:20 07:40 20:00 19:05

*Отправление рейса от СПТУ-50 не изменяется: в 07:00

156 Дом печати - Старосемейкинские дачи 07:00 07:00 19:30 18:10

157 Площадь имени Кирова - Черновские дачи 06:30 07:00 20:00 18:20

159 Хлебная площадь - СДМ «Новая Деревня» 08:00 08:00 19:00 18:00

165 Улица Бакинская - СДМ «Стромиловские дачи» 06:45 06:45 19:00 18:10

167 Автостанция «Аврора» - Стромиловские дачи 07:00 07:00 19:05 18:05

168 ПАВ - улица Бакинская - СДМ «Журавли» 07:00 07:00 19:30 18:30

169 Автостанция «Аврора» - СДМ «Журавли» 06:30 07:00 19:00 18:00

170 Проспект Ленина - СДМ «Старая Бинарадка» 07:00 07:00 19:00 18:00

171 Улица Георгия Димитрова - СДТ «Белозерки» 06:00 07:00 20:00 19:00

172 ПАВ - Октябрьские дачи 07:00 07:00 19:00 18:00

173 Автостанция «Аврора» - Березовские дачи -  
СНТ «Березовский» 07:20 07:20 19:05 18:30

174 Автостанция «Аврора» - Аглосские дачи 07:15 07:15 19:00 18:10

175к Поселок Управленческий - СДТ «Белозерки» 07:00 07:00 19:00 18:00

180 Улица Георгия Димитрова - СДТ «Конезавод» - 
СДМ «Новая Орловка» 07:10 07:10 17:45 17:15

181 Улица Георгия Димитрова - СДТ «Водинка» 06:00 07:00 20:00 19:00

182 Площадь имени Кирова - поселок Гвардейцы 06:00 07:00 20:00 19:10

185к Площадь имени Кирова - Крестьянский массив 08:00 08:00 17:30 17:30

197 Улица Георгия Димитрова - СДМ «Алакаевский» 07:30 07:30 18:00 18:00

198 Площадь имени Кирова -  СДМ «Юбилейный» 07:00 07:00 19:00 18:00

199 Хлебная площадь - СДТ «Молочное озеро» 07:00 07:00 19:45 18:40
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ПЛОГГИНГ: ЭКОЛОГИЧНЫЙ СПОРТ
Волонтеры Куйбышевского НПЗ умеют совмещать полезное с еще более полезным

Ольга Ивашевская 

Бег не в мешках,  
но с мешком

Кто сказал, что субботники 
проводятся исключительно вес-
ной? Навести порядок около до-
ма, офиса можно в любое время 
года, в любой день. Работы эко-
активистам всегда хватит: слиш-
ком много еще в Самаре граж-
дан, которые позволяют себе вы-
кидывать мусор, будь то обертка 
от мороженого или пластиковая 
бутылка, не задумываясь о по-
следствиях. К концу лета в зеле-
ных зонах, на берегах рек, где лю-
бят отдыхать горожане, и в дру-
гих местах, которые в начале те-
плого сезона старательно убра-
ли, вновь образуются маленькие 
свалки. На борьбу с ними выш-
ли неравнодушные сотрудни-
ки КНПЗ - да не одни, а целыми 
семьями. Волонтерам предпри-
ятия, которое вносит весомый 
вклад в развитие родного Куй-
бышевского района, очень по ду-
ше пришлась идея плоггинга, по-
зволяющая совместить два по-
лезных занятия: спорт и уборку 
территории. Собрать весь мусор, 

Сотрудники 
нефтяного 
предприятия 
одновременно 
занимаются 
спортом  
и заботятся  
об окружающей 
среде. 

ПЛОГГИНГ - новый вид 
спорта, в котором участники 
во время пробежек очищают 
от мусора городские парки 
и скверы. Термин появился 
от английского глагола 
jogging («бегать трусцой») 
и шведского plocka upp 
(«забирать»). Плоггинг в 2016 
году случайно придумал 
шведский спортсмен Эрик 
Альстрем: увидев, как сильно 
засорен Стокгольм, он стал 
брать с собой на пробежки 
мусорный пакет и складывать 
туда бутылки, банки, окурки  
и прочий хлам.

который встречается на пути во 
время пробежки, - что может 
быть интереснее? 

Плоггинг-забеги сотрудники 
КНПЗ проводят уже второй год. 
Прошлой осенью, например, ак-
тивисты навели порядок в лесу на 
южной границе города. Акция ста-
новится все более популярной, о 
чем свидетельствует число участ-
ников: субботним утром 26 августа 
в парк, что примыкает к стадиону 
«Нефтяник», вышли на экологиче-
скую пробежку более 50 заводчан 
и их детей. И это уже третья полез-
ная составляющая экокросса: вос-

питание подрастающего поколе-
ния. Любимое место отдыха жи-
телей Куйбышевского района сто-
ронники здорового образа жизни 
привели в порядок довольно бы-
стро. Было собрано более ста кило-
граммов мусора. Кроме того, было 
вынесено немало старых покры-
шек и даже диван. Собранные от-
ходы рассортировали и отправили 
на переработку. 

50 килограммов крышечек 
и 17 тонн макулатуры

Экологические инициативы 
- добрая традиция Куйбышев-

ского НПЗ. Заводчане собирают 
вторичные отходы для перера-
ботки: макулатуру, пластиковую 
тару, батарейки. В акции «До-
брые крышечки» и «Бумажный 
десант» вовлечены практически 
все работники - это становится 
своеобразным соревнованием: 
кто больше пластика или газет 
сдаст в переработку. Результаты 
впечатляют: за год на предприя-
тии собирают около 17 тонн ма-
кулатуры и 50 кг крышечек. До-
брой традицией стал фестиваль 
«ЕлкаФэст» - каждый год нефтя-
ники высаживают в школах Куй-

бышевского района несколько 
десятков елей.

Заводские волонтеры не упу-
скают случая принять участие и в 
сторонних экологических акци-
ях - городских, региональных и 
всероссийских: «Зеленая весна», 
«Кедры России», «Вода России», 
«Сад памяти», «Час Земли», «Чи-
стые берега», «Родники Самар-
ской области». Активно занима-
ются лесовосстановлением и вос-
полнением волжских биоресур-
сов. И, конечно, регулярно вы-
ходят на субботники: только вес-
ной собрали шесть тонн мусора.

Алия Хафизова 

29 августа под руководством 
первого заместителя главы горо-
да Владимира Василенко про-
шло заседание штаба по подго-
товке к зиме, на котором он об-
судил ход перекладок на каждом 
участке с представителями про-
фильных служб.

- Из объектов, про которые мы 
ранее говорили, в работе остают-
ся три. На остальных монтажная 
схема уже собрана. У нас имеется 
всего один детский сад, на терри-
тории которого проводятся рабо-
ты. Мы заострили особое внима-
ние на сроках - к началу учебного 
года восстановление по вскрыти-
ям на всех площадках, проходя-
щих через участки соцобъектов и 
вблизи образовательных учреж-
дений, должно быть завершено, 
- сообщил первый вице-мэр. - Ра-
боты организованы штатно, что-
бы своевременно подготовить го-
родскую инфраструктуру к пуску 
тепла, на чем акцентирует вни-
мание губернатор Дмитрий Аза-
ров.

Также имеются два дополни-
тельных объекта, которые сей-
час находятся на подготовитель-

ном этапе и ожидают заявок на 
производство. Это теплотрассы 
на пересечении улицы Маломо-
сковской/проспекта Масленни-
кова и в районе Магистральной 
в поселке Зубчаниновка. На пер-
вом предстоит небольшой объ-
ем работ, на втором намерены 
произвести довольно масштаб-
ный и сложный ремонт. Специ-
алисты отметили, что ни один 
из этих объектов не повлияет на 
пуск тепла.

Вместе с тем на совещании об-
судили ход благоустройства дво-
ров. 

- По городу таких террито-
рий порядка 120. В том числе 51 
двор преображается на феде-
ральные средства в рамках нац-
проекта «Жилье и городская сре-
да». На 27 объектах из 51 парал-
лельно ведутся отдельные виды 
работ, в том числе за счет город-
ского бюджета. Это, например, 
асфальтирование тротуаров 
и проездов, - добавил первый 
вице-мэр. 

Благоустройство ведется в со-
ответствии с графиком. Боль-
шинство объектов полностью 
готовы, на оставшихся со всеми 
задачами справятся в ближай-
шее время.

Точно в срок
Модернизация теплосетей близится  
к завершению

Подготовка к предстоящему отопительному 
сезону входит в завершающую стадию. Напомним: 
всего в этом году работами охватили 18 основных 
объектов. Процесс модернизации находится  
на контроле мэрии и теплоэнергетиков.
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Акцент

ВОСПИТАНИЕ   

Военные комиссариаты организуют 
патриотические мероприятия  
для подрастающего поколения

ЕСТЬ ТАКАЯ 
ПРОФЕССИЯ…

В 2016 году в работе военкоматов появилось такое важное направление, как 
патриотическое воспитание. Тогда были введены должности помощников военных 
комиссаров по военно-патриотической работе. Сегодня комиссариаты города  
и региона с успехом выполняют поставленные перед ними задачи по формированию 
у подрастающего поколения национальных, духовных и нравственных ценностей.

Ева Скатина

О ценности военной 
службы

Сотрудники военкоматов Са-
мары и Самарской области частые 
гости в образовательных учрежде-
ниях. Чтобы учащиеся больше уз-
навали о военной службе, героях и 
их подвигах, знакомились с исто-
рией страны, по инициативе ко-
миссариатов проходят различные 
мероприятия и патриотические 
акции. 

- Такая работа ведется во вза-
имодействии с областным мини-
стерством образования и науки и 
профильным городским департа-
ментом, в рамках реализации про-
екта «Патриотическое воспита-
ние» нацпроекта «Образование». 
Мы организуем мероприятия по 
военно-профессиональной ори-
ентации со старшеклассниками 
и студентами. Рассказываем им о 
службе по контракту и призыву, 
постановке на первоначальный во-
инский учет, возможности посту-
пления в школу ДОСААФ для по-
лучения военно-учетной специ-
альности, например, водителя ка-
тегории «С и Е». Для нас важно до-
нести мысль о ценности военной 
службы, о престиже профессий, 
- рассказывает специалист по во-
енно-патриотической работе, по-
мощник начальника отделения 
подготовки и призыва граждан на 
военную службу военного комис-
сариата Кировского и Красноглин-

ского районов Самары Светлана 
Перфилова. 

Каждую весну в школах, кол-
леджах и техникумах проходят ре-
кламно-агитационные мероприя-
тия, на которых ребятам рассказы-
вают о порядке поступления в ву-
зы Министерства обороны РФ. В 
рамках всероссийских информа-
ционно-пропагандистских акций 
«Есть такая профессия - Родину за-
щищать!», «Офицер - профессия 
героическая!» молодые люди узна-
ют о военной службе и профессии 
офицера. На такие встречи пригла-
шают ветеранов и действующих 
военнослужащих Вооруженных 
сил России и войск Национальной 
гвардии, имеющих боевой опыт. 

- В ноябре прошлого года по 
инициативе комиссариата Киров-
ского и Красноглинского районов 
в строительно-энергетическом 
колледже прошла гражданско-па-
триотическая акция «День при-
зывника». В фойе была разверну-
та выставка, посвященная служ-
бе в Российской армии. Перед ре-
бятами выступили боевые офице-
ры, учащиеся могли познакомить-
ся с настоящим оружием - такой 
демонстрационный стол был ор-
ганизован Росгвардией, с которой 
мы тесно сотрудничаем, - продол-
жает Светлана Перфилова.

 
Знать своих героев 

Сегодня без участия военных 
комиссариатов Самары и Самар-
ской области не проходит ни одно 
мероприятие, посвященное знаме-

нательным памятным и професси-
ональным датам Вооруженных сил 
России. Это и ежегодные парады 7 
ноября и 9 мая, и возложение цве-
тов к мемориалам, и патриотиче-
ские акции «Отправь посылку сол-
дату», «Письма защитнику Отече-
ства», «Георгиевская ленточка», и 
смотр строя и песни отрядов Все-
российского военно-патриотиче-
ского общественного движения 
«Юнармия», и многое другое. 

- В образовательных учрежде-
ниях мы проводим уроки муже-
ства, мероприятия, посвященные 
Дням воинской славы России. С 
предложением, поступившим ко 
мне от председателя регионально-
го отделения Союза ветеранов-де-
сантников и подразделений спец-
назначения, члена «Боевого брат-
ства»» Андрея Карпова об изго-
товлении мемориальных досок ге-
роям за свой счет, я обратилась к 
руководству школ. Сотрудники 
военного комиссариата Кировско-
го и Красноглинского районов не-
однократно привлекались для уча-
стия в военно-спортивных меро-
приятиях в качестве членов жюри. 
В нашей работе важен творческий 
подход, мы стараемся, чтобы все 
мероприятия проходили интерес-
но, с огоньком, - отмечает Светла-
на Перфилова. 

В этом году военный комисса-
риат Кировского и Красноглинско-
го района начал взаимодейство-
вать с самарским отделением Все-
российского общества «Знание». В 
рамках этого сотрудничества бы-

ла проведена просветительская ак-
ция «Знание. Герои». Для учащихся 
школы №47 прошел урок мужества 
с участником СВО, а в техникуме 
промышленных технологий - кон-
цертная программа «От нас зави-
сит будущее страны». Военнослу-
жащий 2-й армии Георгий Серед-
кин рассказал ребятам о своем вы-
боре опасной профессии и воин-
ском долге перед страной, побесе-
довал с ними о самовоспитании, 
самодисциплине и самообразова-
нии, важности физической подго-
товки и заботе о своем психологи-
ческом здоровье. В завершение Ге-
оргий исполнил несколько темати-
ческих песен.

 
671 отряд

Одно из важнейших направле-
ний работы комиссариатов - под-
держка Всероссийского военно-па-
триотического общественного дви-
жения «Юнармия». В Самарской об-
ласти оно развивается с 2016 года. В 
настоящее время в школах региона 
сформирован 671 юнармейский от-
ряд, в которых состоит более 50 ты-
сяч ребят в возрасте от восьми до 18 
лет. Наставниками юнармейцев яв-
ляются бывшие военнослужащие, 
силовики. 

В каждом районе города назна-
чены кураторы по взаимодействию 
и координации проведения воен-
но-патриотических мероприятий с 
представителями районных адми-
нистраций и военных комиссариа-
тов. 

Одно из интереснейших ме-

роприятий, в которых участвуют 
юнармейцы, - празднование 22 ав-
густа Дня Российского флага. В этом 
году ребята провели патриотиче-
скую акцию - развернули на площа-
ди Куйбышева триколор.

Среди участников мероприятия - 
юнармейский отряд «Экипаж» шко-
лы №8 Промышленного района. Им 
руководит начальник отделения по 
военно-патриотической работе и 
работе с ветеранами военного ко-
миссариата Самарской области Ан-
дрей Дыгас.

- Я пришел в школу, чтобы по-
лучить опыт. За основу подготовки 
юнармейцев взял учебник по НВП 
1989 года. Великолепное пособие, 
очень помогает мне в работе. Мы 
уделяем внимание развитию физи-
ческой культуры, военно-историче-
скому образованию, - рассказывает 
наставник юнармейцев. - Пять лет 
назад в школе открылся музей, по-
священный морской пехоте, исто-
рии ВМФ, четырех российских фло-
тов. Ребята выступают в качестве 
экскурсоводов, показывают гостям 
экспозицию.

В качестве членов жюри военные 
комиссариаты принимают актив-
ное участие в военно-спортивных 
играх «Зарница», награждают луч-
ших курсантов ДОСААФ. Вместе с 
юнармейцами высаживают деревья 
на аллее призывников, поздравляют 
с праздниками участников Великой 
Отечественной войны, организуют 
посещение районных и городских 
военно-патриотических мероприя-
тий членами «Юнармии».
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В лагере 
«Волжанка» 
прошел  
День 
первоклассника

ПРОЦЕСС

ПОДДЕРЖКА 

Образование

Жанна Скокова

Все образовательные учреж-
дения Самары готовы к новому 
учебному году. Во многих здани-
ях во время летних каникул был 
проведен ремонт. Так, в школе 
№132 обновили кабинеты, кори-
доры и спортивный зал.

У школы №132 два корпуса - в 
одном занимаются начальные, в 
другом средние и старшие клас-
сы. В здании на Клинической, 
86, где учатся малыши, в этом го-
ду отремонтировали крышу, на 
Коммунистической, 16 - спор-
тивный и актовый залы. 

- Также мы обновили мастер-
ские и кабинеты домоводства, 
пространства рекреации, - рас-
сказала директор образователь-
ного учреждения Наталья Сокур. 

- Но самая большая наша гордость 
- преображение музея. В этом году 
школе исполняется 120 лет, а му-
зею - 50. Этот ремонт настоящий 
подарок к юбилею для нас всех. В 
экспозициях выставочного цен-
тра можно проследить историю 
как нашего образовательного уч-
реждения, так и всей страны. Мы 
очень надеемся, что в обновлен-
ном виде он будет еще более ин-
тересен - не только ученикам и их 
родителям, но и всем самарцам. 

В школьном музее планируют 
открыть Центр детских иници-
атив. Там активные ученики бу-
дут заниматься с советником по 
воспитанию, а руководство шко-
лы - воплощать в жизнь смелые 
идеи ребят.

В оформлении школы поуча-
ствовали и родители. Мама од-
ного из учеников - член Союза 

художников России Анна Слив-
кова помогла определиться с 
оформлением спортивного за-
ла. За основу было решено взять 
цветные полосы, которые отра-
жают динамику и движение, а в 
центре стены изобразить фигуру 
баскетболиста в прыжке. 

- Школа преобразилась, ста-
ла светлой и яркой. Приятно, что 
я тоже имею к этому отношение: 
помогла определиться с дизай-
ном и сама нарисовала баскет-
болиста. На мой взгляд, получи-
лось очень стильно, - поделилась 
впечатлением Анна Сливкова.

В школе №132 получают обра-
зование 1450 детей. В програм-
ме средних и старших классов 
- углубленное изучение отдель-
ных предметов. В среднем звене 
это русский язык, биология, хи-
мия, физика. Учащиеся 10-х и 11-х  

классов занимаются по индиви-
дуальным планам, которые вклю-
чают в себя предметы, необходи-
мые для поступления в вузы. 

- Большое внимание мы уде-
ляем всестороннему развитию 
учащихся, - отметила замести-
тель директора по учебно-воспи-
тательной работе Надежда По-
лянская. - Наши ребята состоят 
в Юнармии, в Российском движе-
нии детей и молодежи, посеща-
ют кружки и спортивные секции. 
У нас очень хорошо развито сла-
вянское направление - мы под-
держиваем международный кон-
курс «Славянские чтения», в ко-
тором участвуют наши друзья из 
Республики Беларусь и Болгарии.

В конце августа на еженедель-
ном рабочем совещании под ру-
ководством главы Самары Елены 
Лапушкиной руководители про-

фильных ведомств доложили о 
готовности образовательных ор-
ганизаций к началу учебного го-
да. Все 378 муниципальных уч-
реждений допущены к работе.

В рамках реализации наци-
онального проекта «Образова-
ние» в 20 школах Самары отре-
монтировали классы цифровой 
образовательной среды и ка-
бинеты технологии. В пяти уч-
реждениях обновили спортив-
ные залы, в 11 привели в порядок 
кровлю, в четырех - фасад. Еще 
пять организаций теперь имеют 
благоустроенную территорию и 
новые спортивные площадки.

В рамках соглашений с мини-
стерством образования и науки 
Самарской области в этом году 
отремонтированы пищеблоки и 
обеденные залы в десяти образо-
вательных учреждениях.

Александр Неустроев

В оздоровительном лаге-
ре «Волжанка» прошел празд-
ник для детей с ограниченными 
возможностями, посвященный 
Дню первоклассника. Организа-
тором выступила городская об-
щественная организация Все-
российского общества инвали-
дов. Мероприятие посетили 80 
ребят.

- Каждый год перед первым 
сентября мы проводим празд-
ник для детей с ограниченными 
возможностями, которые пошли 
в первый класс. Чтобы охватить 
максимальное количество ребят, 
это событие длится три дня. Пер-
вые два мы провели в «Волжан-
ке», а в среду мальчишки и дев-
чонки соберутся во Дворце вете-
ранов, - пояснила председатель 
городской общественной орга-
низации Всероссийского обще-
ства инвалидов Инна Бариль. 

Для детей подготовили об-
ширную культурную програм-
му. Начался праздник со спекта-
кля «Разумный заяц» в исполне-
нии актеров театра «Самарская 
площадь».

- Этой постановке уже много 
лет, но она до сих пор остается 

популярной. Главная ее мысль: 
ум и честность всегда побежда-
ют грубую силу. Сегодня были 
просто прекрасные ребята, им 
очень понравилось наше пред-
ставление, - отметила актри-
са театра «Самарская площадь» 
Мария Демидова. 

Дружба театра и городско-
го отделения Всероссийского 
общества инвалидов продол-
жается уже больше 15 лет. Са-
мые яркие совместные проек-
ты - кинофестиваль фильмов с 
тифлокомментариями в Год ки-
но, спектакль «Я собака» о сле-
пом мальчике и его верном дру-
ге - псе Трисоне, парафестиваль 
«Театр - территория равных воз-
можностей». Сегодня социаль-
ное партнерство продолжается.  

Новый театральный сезон «Са-
марская площадь» начала с ря-
да благотворительных меропри-
ятий для детей с ограниченными 
возможностями. 

После спектакля ребята ста-
ли участниками развлекатель-
ной программы. Вместе с персо-
нажами комиксов они построи-
ли супергеройскую базу и посо-
ревновались в играх на скорость 
и внимательность.

Финалом Дня первоклассни-
ка стала работа творческих сту-
дий. На станции «Краски лета» 
дети создали яркие апплика-
ции, а на мастер-классе «Оча-
рование осени» смогли напи-
сать целую картину акварелью. 
На спортивной площадке ребя-
та сделали зарядку и поучаство-
вали в эстафете. 

- Каждый год по приглаше-
нию центра «Семья» мы приез-
жаем на такие праздники. Моему 
сыну очень нравится. Он общи-
тельный и всегда радуется воз-
можности интересно провести 
время со своими сверстниками, 
- поделился отец юного участни-
ка мероприятия Вазген Галстян. 

Приятным бонусом для ребят 
стали подарки от социальных 
партнеров. В том числе им вру-
чили наборы первоклассника.

Уроки доброты

ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ
Школа №132 готова к новому учебному году



10 №188 (7499) • ЧЕТВЕРГ 31 АВГУСТА 2023 • Самарская газета

СУДЬБЫ

Жительница Кировского района 
отметила вековой юбилей

Надежда Калашникова:  
«Было сложно,  
но мы старались  
не унывать»

Люди Самары

23 августа жительница Киров-
ского района Надежда Калашни-
кова отпраздновала столетие. Вос-
поминаниями о военных годах и 
работе на заводе она поделилась с 
«СГ».

До войны
- Я родилась в Воронежской об-

ласти. Мама с папой умерли очень 
рано. Я их не помню. Сначала меня 
воспитывала старенькая бабушка. 
Когда я пошла в первый класс, ее не 
стало. Меня забрали к себе ее род-
ственники. Окончив семилетку, 
я уехала в Воронеж и поступила в 
авиационный техникум. 

Когда была на втором курсе, на-
чалась война. Нас отправили на 
завод, я училась на клепальщицу. 
Правда, освоить специальность 
так и не успела - вышел приказ об 
эвакуации предприятий. Четверо-
курсников, которые успели защи-
титься, сразу же взяли в штат 18-
го завода. Нынешнего «Авиакора». 
Третьекурсникам чуть позже дали 
справку, что они тоже могут рабо-
тать как специалисты. Ребят отпра-
вили в Куйбышев поздней осенью. 
А мы, второкурсники, пока не бы-
ли нужны на производстве, рыли 
окопы. 

В феврале 1942 года было приня-
то решение экстренно доучить нас. 
Стране очень требовались специ-
алисты. В то время даже у началь-
ников цехов в лучшем случае бы-
ло образование десять классов, а то 
и вовсе семь. Но доучиться нам не 
удалось. Начались страшные бом-
бежки. В первое время воздушные 
тревоги были непродолжительны-
ми. Самолеты прилетали, сбрасы-
вали бомбы и улетали. Можно бы-
ло выходить из укрытия и дальше 
заниматься своими делами. Потом 
бомбежки стали беспрерывными. 
Нас решили вывезти в колхоз, за 
вторую линию обороны, чтобы мы 
там продолжили обучение. Зани-
мались ежедневно, часов по десять. 

Долгая дорога в Куйбышев
В техникуме в основном учи-

лись парни. У них была бронь, на 
фронт не брали. Вскоре нас реши-
ли тоже эвакуировать. Привезли 
на тупиковую станцию. Но сразу 
уехать не удалось из-за бомбежек. 
Всех временно разместили в кол-
хозе. Было уже не до учебы. Рыли 
окопы. 

Эшелон для нас подали только 
в конце августа. Поскольку рель-
сы местами были повреждены, до-
бираться до поезда пришлось пеш-
ком около ста километров. Люди 

из сел, мимо которых мы шли, вы-
ходили на улицу и предлагали по-
мощь: напоить, накормить, предо-
ставить ночлег. 

До Куйбышева ехали целую не-
делю. В теплушках, на нарах, тесно 
прижавшись друг к другу. Бывало, 
состав стоял по полдня. 

Нас встретили. Распределили по 
общежитиям, которые располага-
лись в основном в учебных учреж-
дениях. 

На 18-м заводе нас ждали, люди 
там были очень нужны. Меня взя-
ли газосварщицей. Работали мы по 
12 часов, то в день, то в ночь. Часто 
оставались сверхурочно. Подни-
мали все наше общежитие в пять 
утра и на местном поезде везли на 
завод. Света в общежитии почти 
никогда не было, электричество 
экономили. 

Сами себе мы тогда не принадле-
жали. Но понимали: такая требова-
тельность продиктована жесткой 
необходимостью. 

Мужские ботинки  
42-го размера

Так мы прожили около года, а 
потом наверху было принято ре-
шение о необходимости подготов-
ки квалифицированных кадров. 
40 второкурсников, прибывших 
из Воронежа, отпустили на уче-
бу. В основном, конечно, это бы-
ли мальчишки. Девчонок - всего 
шестеро. Нас учили преподавате-
ли авиационного института. Мно-
гие из них были эвакуированы из 
Ленинграда, Москвы, других го-
родов. Аэродинамику, например, 
преподавал декан самолетостро-
ительного факультета Киевского 
авиационного института. 

Учиться было очень трудно. 
Мы приехали полураздетые, полу-
разутые. Есть и спать хотелось по-
стоянно. 

Я приехала в туфельках, и бли-
же к осени мне на заводе дали гру-
бые мужские ботинки 42-го разме-
ра. А у меня 33-й. Мастер говорит: 
намотай побольше тряпок. Так и 
поступила. А ходить-то как? Что-
бы не упасть, порой держалась за 
высокую худенькую Любу. Потом 
я сшила себе бурки из старого бре-
зентового сварочного фартука, 
подбила ватой. Купила самодель-
ные калоши и привязывала их ве-
ревочками, чтобы не спадали. 

Некоторые девчонки иногда 
менялись одеждой. Я не брала чу-
жого, боялась испортить. Одна 
знакомая взяла платье, постирала, 
а креп-жоржет сел. Они с подруж-
кой попытались его вытянуть, в 
результате порвали. Поэтому я не 
рисковала. 

Несмотря на все сложности, 
была отличницей, получала повы-
шенную стипендию. 

В 1944 году мы похоронили 
первого однокурсника, умерше-
го от скоротечной чахотки. Обще-
житие, где он жил, перешерстили 
полностью. Всех ребят обследо-
вали в тубдиспансере. Тем не ме-
нее несколько человек потом тоже 
скончались от этой болезни. 

Не заснуть на работе
Жизнь была сложная, но мы 

очень старались не унывать. Нам 
давали бесплатные билеты в драм-
театр, ходили на спектакли. Еще 
постоянно пели - и на работе, и в 
общежитии. 

Пытались шутить. Наш непо-

средственный начальник на за-
воде был очень серьезным. Тща-
тельно следил, чтобы никто не за-
дремал на рабочем месте. А спать 
очень хотелось. Поэтому хитри-
ли как могли. Я, например, вклю-
чала свою горелку, придавливала 
ее ногой. Издалека казалось, что 
работаю. А я тем временем кема-
рила. Один раз так чуть пожар не 
устроила. Горелка выскользнула 
из-под ноги и развернулась в мою 
сторону. А в какой-то момент за-
дремал сам начальник. А рядом с 
ним 14-летний Степа - он специ-
ально отслеживал, когда старший 
уснет, чтобы тоже отдохнуть. Ну 
наши парни их проволокой и свя-
зали. 

Нам с детства привили огром-
ную любовь к Родине, и мы все 
рвались на фронт. Постоянно пи-
сали заявления: возьмите медсе-
страми. Директор проводил со-
брания, чтобы остановить этот 
поток прошений. Убеждал, что 
наша задача сейчас - учиться, мы 
нужнее здесь. 

Помню День Победы. Рассвет 
уже, а на улицах полно народу. 
Весь Куйбышев высыпал. Мы сра-
зу побежали в техникум. Там ради-
ола, танцы. Долго гуляли, под ко-
нец я каблук сломала.

Поездка в Воронеж
Летом 1944-го я побывала в 

родном Воронеже. На каникулах 
наших мальчишек отправили в 
Сталинград. Там же образовалась 
огромная свалка военной техни-
ки, которую нужно было разби-
рать. Девчонок же хотели послать 
в колхоз, но по какой-то причине 
передумали. Велели отдыхать. Мы 

и поехали в Воронеж. Чтобы сесть 
в поезд, нужно было пройти сано-
бработку - искупаться и «прожа-
рить» все белье. Это было очень 
жесткое требование. Происходила 
процедура прямо на вокзале. 

Весь центр Воронежа был раз-
громлен, сохранились только жи-
лые дома на окраинах. Но город 
уже приводили в порядок. Бы-
ли открыты все парки, проходи-
ли культурные мероприятия. Там 
я впервые посмотрела постанов-
ку «Без вины виноватые» местного 
драмтеатра - ее показывали прямо 
на открытой сцене, в саду. 

Ил, Миг, Ту
Отучились мы в июне 1945-го, 

половину из нас отправили на за-
вод «Прогресс». Никто не хотел 
туда идти, до скандалов доходило. 
Для нас он был чужим, мы хотели 
на свой 18-й. 

На «Прогрессе» нас встретили 
очень хорошо. В конструкторском 
отделе я потом проработала 43 го-
да. Сначала делали Илы с брони-
рованным отсеком. Это был вин-
товой самолет, который летал на 
небольших скоростях. Вскоре по-
сле окончания войны нашему за-
воду доверили выпускать первый 
реактивный истребитель Миг. Ка-
кую бы машину ни начинали про-
изводить, всегда сначала выявля-
лись недоработки. К нам приезжа-
ли специалисты из Москвы, из во-
енного авиационного бюро Арте-
ма Микояна, чтобы довести кон-
струкцию до ума. Заместитель 
Микояна Михаил Гуревич от нас 
просто не вылезал. Работали в та-
кие дни мы день и ночь, без выход-
ных. Но было очень интересно. 

В 1953 году мы чуть ли не всем 
заводом ездили в Казань, знако-
миться с самолетом Ту-16. Это тя-
желый бомбардировщик дальне-
го следования. Огромная реактив-
ная машина, шесть сидений, гер-
метичная кабина, сложные меха-
низмы. С производства его сняли 
только в начале 90-х, я уже не ра-
ботала. 

Потом мы начали выпускать ра-
кеты. Я несколько раз побывала на 
Байконуре. 

На протяжении этих лет мы 
много учились непосредственно 
на производстве. В 50-е годы, на-
пример, нам преподавали кибер-
нетику. Нужно было приходить за 
час до работы, чтобы конспекти-
ровать лекции. С нами занимались 
главный инженер, главный эконо-
мист, главный металлург завода. 

Главное - двигаться
До пандемии я чувствовала се-

бя лучше. Читала, гуляла, езди-
ла на рынок, чтобы купить про-
дукты подешевле, на дачу. Пеш-
ком поднималась к себе на тре-
тий этаж. Поэтому секрет долго-
летия, на мой взгляд, в движении. 
А еще важно не нервничать по пу-
стякам. Ну и, конечно, всегда ве-
рить в лучшее, в хорошее. В тяже-
лые годы мы выжили только бла-
годаря вере. 

Светлана Келасьева
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История
ЛИТЕРАТУРА   

Книги и «Параллели» Ольги Борисовой

«ГРОЗНО  
САМАРСКОЕ ЗНАМЯ 
НАД СЕЧЕЙ КРОВАВОЙ 
ПЛЫВЕТ…»
Татьяна Гриднева

История Самарского знаме-
ни вдохновляла и вдохновляет 
писателей и поэтов. Пожалуй, 
больше всех стихов и рассказов 
на эту тему написала Ольга Бо-
рисова.

В поэзии и прозе
Сегодня она член Союза писа-

телей России, организатор меж-
дународного фестиваля «Лит-
Кузница», международной лите-
ратурной конференции «Слово». 
Автор 18 книг поэзии, прозы и 
публицистики. В числе многих 
российских и международных 
наград Ольги - грамоты Святого 
праведного Иоанна Кронштадт-
ского «За укрепление дружбы 
между русским и болгарским на-
родами», а также великой княги-
ни Елизаветы Федоровны за лю-
бовь к болгарскому народу и ми-
лосердие. 

Вот как описывает поэтесса 
рождение Самарского знамени:

С думой о братьях славянах
Ночью и днем в рукоделье
Знамя стране на Балканах
Шили монашенки в келье...
Матери Иверской облик
Вышит из золота вязью,
И позовет он на подвиг
Ратника вслед без боязни.
В стяге Кирилл и Мефодий,
Крест в золотых арабесках.
В сонме небесных мелодий
Знамя колышется дерзко.

Напомнить о героическом 
прошлом

Заниматься творчеством же-
на военного летчика начала уже 
в зрелом возрасте. Просто поя-
вилось чуть больше свободного 
времени, и она стала записывать 
поэтические строки, которые с 
детства возникали у нее в голо-
ве. Муж и сыновья поддержа-
ли Ольгу, предоставив возмож-
ность развивать свой талант. 

По словам поэтессы, в исто-
рии Самары, где семья Борисо-
вых после скитаний по гарни-
зонам получила квартиру, ее по-
разила именно страница, пове-
ствующая о помощи жителям 
Балкан в борьбе против осман-
ского ига. 

- Гуляя по улице Стара-Загора, 
недалеко от которой мы живем, 
я стала задумываться о судьбах 
людей, героев Русско-турецкой 

войны 1877-1878 годов. Многое 
сегодня забывается. И это спод-
вигло на изучение темы. Мои да-
лекие предки по материнской 
линии - донские казаки, тоже 
участвовали в той войне. Один 
из них остался лежать в болгар-
ской земле. Чем больше я углу-
блялась в историю, тем сильнее 
появлялось желание напомнить 
людям о нашем героическом 
прошлом, о тех, кто ценой своих 
жизней отстоял болгарам свобо-
ду, - пояснила Ольга.

Борисова писала стихи о рож-
дении знамени, о битве под Ста-
ра-Загорой и Шипкой, участво-
вала в международных конкур-
сах переводов с болгарского язы-
ка. И, наконец, из-под ее пера 
вышли три тематические кни-
ги. Они о дружбе между болгар-
ским и русским народами. Неод-
нократно писательница бывала 
там, где происходили историче-
ские события. Изучала литера-
турные памятники, собирала ма-
териалы о Русско-турецкой вой-
не 1877-1878 годов. 

«На века»
Первая книга документаль-

ных рассказов, очерков и этюдов 
«На века» повествует о драма-
тических событиях, развернув-
шихся на Балканах, о Русско-ту-
рецкой освободительной войне 
и ее героях. Также в нее включе-

ны очерки о жизни современной 
Болгарии и России, переводы 
стихотворений. 

Автор презентовала издание 
как в Самаре, так и во многих го-
родах Болгарии, где ее творче-
ство получило высокую оценку. 
Известный журналист, главный 
редактор трех болгарских газет 
Тодорка Николова так отозва-
лась о произведении Борисовой:

- Не отрываясь, три часа чита-
ла книгу. Очень, очень интерес-
ная и нужная в наше неспокой-
ное время! Предлагаю перевести 
ее на болгарский язык и распро-
странить по всем библиотекам. 

«На острие эпохи»  
и «По следам 
цивилизаций» 

Вторая книга, «На острие эпо-
хи», повествует о конкретных ге-
роях - русских людях, которые 
не щадя живота своего добыва-
ли свободу братьям-славянам. 
Она отмечена грамотой «За лю-
бовь к болгарскому народу и ми-
лосердие». 

Третьей книгой - «По следам 
цивилизаций» - Борисова завер-
шила давно задуманную трило-
гию о Балканах. Этот сборник 
документальных рассказов по-
вествует о древней культуре на-
родов, населявших нынешнюю 
Болгарию, и ее архитектурном 
наследии - памятниках истории 

и православных сакральных ме-
стах, известных далеко за преде-
лами страны. Также в нее вош-
ли переводы сказок. Материал 
для изданий писатель собирала 
по всей болгарской земле. Кни-
ги богато иллюстрированы фо-
тографиями из ее архива. 

- Собрать большой материал 
для трилогии мне помогли поэ-
тесса Антонина Димитрова и ее 
супруг Димитр. Мы вместе путе-
шествовали по Болгарии. Побы-
вали в самых потаенных уголках 
этой страны. Антонина очень 
любила Россию и не скрывала 
этого. Об этом свидетельствуют 
ее книги, посвященные нашей 
стране. К сожалению, она умерла 
во время эпидемии ковида в 2021 
году, - рассказала писательница.

Популяризация  
русской культуры

Зарубежные поездки Ольги 
поддерживали интерес к русской 
культуре и воскрешали память о 
героических страницах совмест-
ной истории. 

Борисова выступила с презен-
тацией своей трилогии по бол-
гарскому телевидению. 

В июле 2018 года она прове-
ла вечера в Клубе деятелей куль-
туры в городе Димитровграде, 
в Образцово-народном читали-
ще «Заря-1858» города Хасково, 
а также встречи с жителями Гор-

ского Извора. Посетила и Стара-
Загору. В региональной библио-
теке имени Захария Княжеского 
представила помимо собствен-
ных книг очередной номер са-
марского альманаха «Паралле-
ли». 

В организации творческих ве-
черов ей помогали болгарские 
коллеги. Некоторые из них по 
приглашению самарского отде-
ления Российского союза про-
фессиональных литераторов, 
которым Борисова руководит 
более десяти лет, побывали в на-
шем городе. 

Альманах «Параллели» - это 
еще одно детище самарской пи-
сательницы. В этом году он отме-
чает десятилетие. Издание сни-
скало большую популярность в 
нашей стране и за рубежом. 

- Мне посчастливилось пре-
зентовать самарский альманах 
«Параллели» во многих болгар-
ских городах, в Чехии, в Белорус-
сии и, конечно, в России. В сбор-
нике всегда есть место для про-
изведений писателей и поэтов из 
разных стран. На его страницах 
печатались авторы из Сербии, 
Македонии, Болгарии, США, Из-
раиля, Казахстана, Азербайджа-
на. В 2019 году альманах «Парал-
лели» стал лауреатом крупного 
международного конкурса-фе-
стиваля изданий «Редкая пти-
ца», - поделилась Борисова.

Из стихотворений  
Ольги Борисовой

Самарское знамя

Помнят Самарское знамя 
Стара-Загора и Плевна, 
Где бушевавшее пламя 
Жгло неприятеля гневно.

Знамя Самары от Бога 
Высилось в ярых атаках. 
К счастью рубилась дорога 
Ратью, не ведавшей страха.

Символ славянского братства 
Чтится Софией поныне. 
С этим бесценным богатством 
Дружба славян не остынет!

Битва за Стара-Загору 

Алеет широкое поле 
От фесок турецких солдат. 
Ветра расшумелись на воле, 
Как зарево в небе закат.

Пять тысяч бойцов прикрывают 
Свой город, что там, за спиной. 
И малый отряд выступает 
И в жаркий бросается бой.

И дымом окутаны склоны, 
Орудия пышут огнем; 
И крики, и скрежет, и стоны, 
От вспышек светло,  словно днем.

Но грозно Самарское знамя 
Над сечей кровавой плывет. 
Оно полыхает, как пламя, 
К свободе ведет свой народ.

Но падает, пулей сраженный, 
Один знаменосец, другой, 
И, битвой герой порожденный, 
Дружину ведет за собой.

Сплотились у знамени братья: 
Болгарин и русский солдат, 
И шли они грозною ратью, 
Сквозь дым и огонь канонад.У памятника Самарскому знамени (слева направо): Антонина Димитрова, Димитр Димитров, Ольга Борисова
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УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 30  августа

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул. Ки-
евской/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 772 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 48 43 50 50 47 42 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 490 - 500 - 707 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 25 66 40 56 60 24 40 45 53 50

Картофель, кг 24 25 40 37 50 25 30 45 54 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 42 100 49 52 47 51 120 128 90

Куры охлажденные и мороженые, кг 175 180 229 173 170 180 180 295 225 280

Лук репчатый, кг 23 56 45 49 53 24 60 45 47 50

Масло подсолнечное, кг 99 76 100 81 85 74 110 155 116 120

Масло сливочное, кг 675 577 600 454 555 857 650 728 611 440

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 52 69 77 62 60 63 70 70 75 100

Морковь, кг 35 40 45 66 60 30 60 55 55 50

Мука пшеничная, кг 32 22 30 22 26 24 78 50 55 65

Пшено, кг 43 40 30 37 50 40 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 77 90 88 103 78 77 110 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 110 104 155 240 310 150 160

Сахар-песок, кг 67 73 80 72 70 73 65 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 259 363 380 450 - 200

Соль поваренная пищевая, кг 10 10 15 11 19 10 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 78 55 70 86 38 74 74 69 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 62 41 58 63 38 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 309 733 800 241 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 60 80 70 90 87 113 100 100 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 75 52 75 65 75 52 75 60 68 90
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Официальное опубликование

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Гридневой В.А., квалификационный аттестат №63-16-

944, телефон 8-927-000-18-85, e-mail: Vika230490@yandex.ru, являющейся индивиду-
альным предпринимателем, адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Тухачевского, д. 
173, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, 5690, выполняются кадастровые работы в отношении земельно-
го участка с кадастровым номером 63:01:0721002:1135, расположенного по адресу: 
Самарская область, г. Самара, Промышленный район, ул. Путиловская, д. 59, номер 
квартала 63:01:0721002.

Заказчиком кадастровых работ является Требушникова Любовь Степановна, по-
чтовый адрес: Самарская обл., г. Самара, ул. Путиловская, д. 59. Контактный телефон 
8-927-603-77-55.

Собрание по поводу согласования местоположения границ земельного участка 
состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, Промышленный район, ул. Пути-
ловская, д. 59 30 сентября 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Самарская область, г. Самара, ул. Тухачевского, д. 173.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ зе-
мельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются  
с 31 августа 2023 г. по 29 сентября 2023 г. по адресу: Самарская область, г. Самара, 
ул. Тухачевского, д. 173. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границы: земельные участки, расположенные и граничащие 
с земельным участком с кадастровым номером 63:01:0721002:1135 по северу, вос-
току, югу и западу.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 федерального закона от 24 июля 
2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).             реклама 

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ КРАСНОГЛИНСКОГО РАЙОНА ГОРОДА САМАРЫ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Сведения о поступлении и расходовании средств избирательных фондов кандидатов 

(на основании данных филиалов ПАО Сбербанк и другой кредитной организации)
Дополнительные выборы депутата Совета депутатов Красноглинского внутригородского района  

городского округа Самара второго созыва по одномандатному избирательному округу № 8

По состоянию на 30.08.2023

№ 
п/п Фамилия, имя, отчество кандидата Поступило средств, 

всего (руб.)

Израсходовано 
 средств,  

всего (руб.)
Остаток (руб.)

1 2 3 4 5

1. Гаврилов Александр Васильевич 13 000,00 12 300,00 700,00

Итого по кандидату 13 000,00 12 300,00 700,00

2. Додонов Юрий Лаврентьевич 25 000,00 24 300,00 700,00

Итого по кандидату 25 000,00 24 300,00 700,00

3. Жданов Андрей Валерьевич 33 680,00 33 480,00 200,00

Итого по кандидату 33 680,00 33 480,00 200,00

4. Киргизов Алексей Вячеславович 1 000,00 1 000,00 0,00

Итого по кандидату 1 000,00 1 000,00 0,00

Избирательный округ (Восьмой (№ 8)), всего 72 680,00 71 080,00 1 600,00

Итого 72 680,00 71 080,00 1 600,00
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100 фильмов за пять дней
- В этом году в адрес фестива-

ля пришло более 500 заявок. Поч-
ти 90% из них - фильмы самого 
высокого класса: операторская 
работа, темы, режиссерская по-
дача. За все годы проведения фе-
стиваля такого не было. Мы сжа-
ты по времени - пять дней, стро-
го определенное количество ча-
сов плюс творческие встречи. В 
итоге отобрали 70 картин - ре-
кордное количество для нашего 
фестиваля. Конечно, это повлек-
ло за собой увеличение расходов. 
Но нам очень хотелось, чтобы 
зритель увидел больше хороших 
фильмов.

Если в первые годы фестиваля 
авторами выступали в основном 
пожилые документалисты, то те-
перь среди номинантов все боль-
ше молодежи. Судя по фамили-
ям, подросли дети, а то и внуки, 
продолжатели кинематографи-
ческих династий. Это другое по-
коление, иная подача материала. 
Время идет, меняется и взгляд ху-
дожника.

В конкурсную программу вошло 
70 фильмов, вне конкурса пред-
ставлено девять плюс спецпоказы. 
Общее число картин - около ста.

Основной площадкой фести-
валя традиционно станет ЦРК 
«Художественный». 

В Самарском государствен-
ном университете покажем про-
грамму дипломных работ сту-
дентов ВГИКа, созданных на базе 
студии «Остров» Сергея Миро-
шниченко. Все фильмы учеников 
этого режиссера - просто произ-
ведения искусства. Удивительно, 
как он воспитывает в них чув-
ство меры, вкус. Фильмы голли-
вудского уровня, при том что это 
документальные картины, сня-
тые студентами.

Встречи пройдут в социально-
педагогическом университете, в 
гимназии «Перспектива», в об-
ластной универсальной научной 
библиотеке, в институте культу-
ры и Самарском университете.

В кинотеатре под открытым 
небом «Филин» возле «Ладьи» в 
дни фестиваля с 18 до 21 часа бу-
дут демонстрировать конкурс-
ные фильмы. Программу мож-
но посмотреть на официальном 
сайте кинофестиваля «Соль зем-
ли» или в группе вконтакте. 

Международное 
сотрудничество

По традиции в жюри вошли 
профессор ВГИКа, член Союза 
кинематографистов России Гали-
на Прожико, кинооператор и ре-
жиссер Николай Волков, режис-
сер документального кино, член 
Белорусского союза кинемато-
графистов Галина Адамович. 
При этом мы проводим неболь-
шую ротацию. Будут два новых 
члена жюри - кинорежиссер, сце-
нарист и продюсер из Кыргыз-
стана Айбек Дайырбеков и Эмир 
Валинежад - иранский киноре-
жиссер, сценарист, фотограф, 
продюсер, выпускник Санкт-
Петербургского института ки-
но и телевидения, сейчас учится 
в аспирантуре ВГИКа. У него ве-
ликолепные фильмы, особенно с 
точки зрения операторской ра-
боты: цвет, подача материала.

Мы хотим провести вечера 
иранского, а также армянского 
кино. Будет специальный показ 
работ режиссеров стран, входя-
щих в межгосударственное объе-
динение БРИКС. Фильмы приш-
ли из многих концов земного ша-
ра - Черногории, Ирана, Швеции, 
Франции, Беларуси, Молдовы, 
Кыргызстана, Сербии, Армении, 
Казахстана, Таджикистана. 

В музеях, на уроке 
 и в альбоме

В нашем проекте «СольВмузей» 
примут участие самарские музеи 
- художественный, модерна, лите-
ратурный и Эльдара Рязанова. На 
их площадках будут проходить ки-
новечера как в дни проведения фо-
рума, так и в течение года.

В результате общения с кино-
клубами, которые занимаются 

с детьми, обозначилась пробле-
ма нехватки профессиональных 
мастер-классов. Так возник еще 
один наш проект. Это кинолабо-
ратория «Соль 2.0» для ребят 12-
16 лет. В этом году мастер-класс 
проведет автор мультипликаци-
онного сериала «Белка и Стрел-
ка» Святослав Ушаков. Он пред-
ставит свои новые анимацион-
ные фильмы, расскажет, как соз-
давал их, а затем дети покажут 
ему свои работы. Вместе обсудят, 
куда дальше двигаться. Мастер-
класс по операторскому мастер-
ству проведет Николай Волков, а 
по режиссерскому - Галина Ада-
мович.

В рамках фестиваля прой-
дут мероприятия «Рисуем ки-
но», «Угадай Гран-при», «Моло-
дежный дневник» - учащиеся ву-
зов будут освещать форум в соц-
сетях, а также конкурс эссе по 
итогам документального урока в 
школах.

Специальные гости
На открытие к нам приедет ак-

тер Егор Бероев. На следующий 
день пройдет творческая встре-
ча с Ксенией Алферовой. А на за-
крытии выступит актриса Викто-
рия Макарская.

В конкурсную программу ото-
бран фильм «Меня в движение 
приводит свет». Несмотря на то 
что картина документальная, она 
уже имела прокат в различных 
кинотеатрах. В кадре только рас-
тения, насекомые и музыка. Глав-
ное действующее лицо - свет, по-
казано его влияние на приро-
ду. Все, куда попадает луч, начи-
нает оживать. Очень глубокая, 
философская вещь. Специаль-
но для фильма известным ком-

позитором и мультиинструмен-
талистом Сергеем Клевенским 
была написана музыка. 18 сентя-
бря в концертном зале институ-
та культуры мы проведем с ним 
творческую встречу. Он покажет 
фрагменты фильма, расскажет, 
как писал музыку для него. При-
везет разные инструменты - сы-
грает на них сам, даст попробо-
вать сделать это всем желающим.

О героях среди нас
Среди представленных на кон-

курс картин много фильмов о ме-
диках. Они сделаны на таком вы-
соком уровне, что смотрятся на 
одном дыхании. Например, «Де-
ла сердечные» о хирургах Омской 
областной клинической больни-
цы - не столько об операциях на 
сердце, сколько о человеческих 
отношениях. Как наша жизнь по-
рой висит на волоске, и только 
талантливые врачи могут спасти. 
Один из героев говорит: «Рань-
ше была расхожая фраза, что ме-
дики имеют право на ошибку, но 
у нас нет такого права». Их каж-
додневный труд в фильме пред-
ставлен как чудо.

По-прежнему авторов зани-
мает тема людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. Картина «Дайте мне побе-
дить» - дипломная работа сту-
дии «Остров». Многие из геро-
ев фильма получили приговор на 
всю жизнь: «Это будет овощ, он 
не встанет никогда». Но благода-
ря поддержке родителей и встре-
че с тем или иным талантливым 
тренером они достигают неверо-
ятных высот в самых разных ви-
дах спорта - биатлоне, плавании 
и других. Их готовили к Пара-
лимпийским играм, но они не со-

стоялись: сначала из-за ковида, 
потом из-за политической обста-
новки в мире. Слезы подступают, 
когда видишь, как у ребят, кото-
рые столько труда положили на 
пути к заветной цели, отнимают 
возможность проявить себя.

Есть фильмы про СВО. Напри-
мер, «Дивный мир» мастерской 
Сергея Мирошниченко - картина 
про солдата, который вернулся с 
передовой с тяжелым ранением и 
теперь заново строит свою жизнь.

Много фильмов о деятелях 
культуры - музыкантах, худож-
никах, о деревенских тружени-
ках с интересными увлечениями: 
кто-то разводит коз, кто-то рас-
писывает дымковскую игрушку. 
Все они достойны нашего вни-
мания. Каждый человек интере-
сен своей жизненной позицией, 
стремлениями.

Членам жюри будет очень 
трудно выбрать победителей, по-
скольку все фильмы высочайше-
го уровня.

Маргарита Петрова

Культура
АНОНС

Фестиваль документального кино пройдет в расширенном формате

МАРИЯ СЕРКОВА: «КАЖДЫЙ 
ЧЕЛОВЕК ИНТЕРЕСЕН СВОЕЙ 
ЖИЗНЕННОЙ ПОЗИЦИЕЙ»

XVI Международный кинофестиваль «Соль земли» пройдет в Самаре с 18 по 22 
сентября. Президент форума Мария Серкова рассказала «СГ» о том, что волнует 
авторов документальных лент в этом году и какие новые проекты приготовили 
организаторы.

Проект реализуется 
при поддержке 
правительства 
Самарской области, 
администрации Самары, 
Президентского фонда 
культурных инициатив  
и Клуба почетных 
граждан Самарской 
области. Учредитель 
фестиваля - СООФ 
«Поволжский историко-
культурный фонд».

Самарские номинанты
Самарские авторы подали десять работ, три из них отобраны в 
конкурс. 
«Ленчик на высоте» - фильм Дарьи Осиповой про молодую са-
марскую крановщицу. Она влюблена в свою работу и с горящими 
глазами рассказывает о том, как красив наш город с высоты. 
«Неочевидная Самара Щербачевых» - фильм Инги Пеннер. Со-
стоит из двух серий. Посвящен архитекторам Щербачевым - отцу 
и сыну. Оба были главными архитекторами нашего города. Отец 
формировал облик Самары дореволюционной. Сын создавал 
визитные карточки советского Куйбышева. В картине участвуют 
праправнуки знаменитых зодчих.
«Директор» Инессы Панченко - о руководителе школы, который 
попадает в больницу. Судьба посылает ему встречу, которая все 
расставит в жизни по-другому.
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Ирина Шабалина

Рядом с Самарой
Многие годы проезжающие 

мимо села Бариновка Нефтегор-
ского района обращали внима-
ние на большую деревянную ве-
тряную мельницу, которая, увы, 
ветшала, утрачивая свои кон-
структивные элементы один за 
другим. Между тем было извест-
но, что это, во-первых, историче-
ский производственный объект 
середины XIX века. А во-вторых, 
подобных шатровых мельниц в 
Среднем Поволжье больше не 
осталось. Неравнодушные люди 
куда только не обращались, что-
бы спасти памятник. Власти тоже 
не оставались равнодушными. 
Но нужны были средства, и не-
малые. И вот нашлись меценаты, 
в течение двух лет велись проект-
ные работы и реставрация. 

В прошлом месяце восстанов-
ленный объект посетили пер-
вые лица губернии. А сейчас сю-
да уже потянулись экскурсанты, 
которых становится все больше 
и больше. Ведь здесь не просто 
восстановили исторический па-
мятник мукомольного производ-
ства, причем со всей его внутрен-
ней работающей начинкой, но и 

создали вокруг прогулочную зо-
ну, которая получила название 
«Экопарк «Бариновская мельни-
ца». От Самары в 60 километрах.

На новой туристической пло-
щадке губернии побывала на 
днях журналист «Самарской га-
зеты».

Развлечение с угощением
Работы по обустройству эко-

парка пока не завершены. Сейчас 
там возводят деревянные кон-
струкции для детского городка. 
Но основные объекты уже есть.

Оставляйте машину на про-
сторной парковке и двигайтесь 
к массивным деревянным воро-
там. Здесь все постарались сде-
лать из дерева, под стать главно-
му восстановленному сооруже-
нию, обитому новыми досками. 
Деревянные торговые ряды, рез-
ной домик с механизмом для во-
дяной колесной мельницы, чай-
ная с открытой верандой, здание 
администрации, скамейки, туа-
лет в стороне. И даже урны сдела-
ны из массивных обработанных 
чурбаков. Все это хозяйство рас-
положилось за легким дощатым 
заборчиком. Дорожки выложе-
ны каменной плиткой. А на мно-
гочисленных клумбах высажены 
очень правильные растения - те, 

которые приживаются именно 
здесь, в лесостепной зоне. Чуть 
поодаль появились десятки дере-
вьев, со временем здесь разрас-
тется целая роща. И там же стоят 
огромные тюки сена, ждут люби-
телей фотосессий на фоне сель-
ской идиллии.

Гулять по экопарку можно 
бесплатно и сколько угодно. Но 
для того чтобы попасть внутрь 
мельничного здания, надо зака-
зать платную экскурсию. Вам по-
кажут всю начинку мельницы с 
восстановленными механизма-
ми, расскажут об истории бари-
новской достопримечательно-

сти 1848 года постройки и в це-
лом мукомольного производства 
прошлых веков. Для пенсионе-
ров, многодетных семей, инва-
лидов и участников боевых дей-
ствий экскурсионное обслужи-
вание бесплатное.

Можно записаться на мастер-
класс «Я мельник». Перемолоть 
зерна на ручных жерновах и по-
лучить затем муку собственного 
изготовления в фирменном па-
кете. Можно поучаствовать в де-
густации вкусного деревенско-
го «ручного» хлеба - Баринов-
ского жернового, Троицкого, Ре-
месленного. И, конечно, стоит 
заглянуть в избу-пекарню. Здесь 
готовят блины из пшеничной и 
ржаной муки. Вряд ли где-то еще 
такие попробуете. Вкус замеча-
тельный. Там же стоит купить и 
местного, ручного замеса, хлеба.

Неделю назад на этой площад-
ке уже прошел первый массо-
вый праздник День мельника. По-
старинному - Лаврентьев день. На-
род съехался со всей округи, при-
были и гости из Самары. Так что 
слух о новом экопарке уже пошел.

- Мы сюда второй раз приез-
жаем. Сначала прибыли без де-
тей, на разведку. А сегодня уже с 
ребятишками, чтобы специально 
попасть всем вместе на мастер-

класс, самим намолоть муки. И 
записались на экскурсию в мель-
ничную башню. Пусть дети сво-
ими глазами увидят, откуда хлеб 
в прежние времена брался, - го-
ворят жители Самары Ольга и 
Александр Никифоровы. - Мы 
были в числе тех, кто болел ду-
шой за судьбу мельницы. Мно-
го лет проезжали мимо нее по 
пути в Нефтегорск, где живут 
наши родители. Обращались в 
местную газету, чтобы власти и 
бизнес нашли способы сберечь 
это достояние. И вот, как в сказ-
ке, мельница возродилась, обно-
вилась, да еще и парк вокруг нее 
растет. 

Все по-настоящему
Мельница - с четырьмя кры-

льями и двумя парами жерно-
вов. Специалисты воссоздали и 
башню, и поворотный механизм. 
Год искали подходящий горизон-
тальный вал. В итоге все получи-
лось. И когда попробовали запу-
стить это обновленное сооруже-
ние на ветру, мельница заработа-
ла как часы. Так что это не просто 
новый фасад. На памятной та-
бличке значится: «Объект куль-
турного наследия и памятник 
старинного деревянного про-
мышленного зодчества».

Выходные дни - самое время, чтобы заняться 
изучением родного края. Рассказываем о местных 
маршрутах активного отдыха, по которым можно 
отправиться за природной красотой, историческими 
открытиями и здоровьем.

ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ ОТДЫХ

Маршрут на выходные

В БАРИНОВКУ, НА МЕЛЬНИЦУ

В губернии появился новый туристический объект

Поездку в экопарк стоит 
совместить с экскурсией 
в село Утевка. Оно 
всего в десяти минутах 
езды от Бариновки. Там 
расположен знаменитый 
старинный храм в честь 
Святой Живоначальной 
Троицы, который более 
ста лет назад расписывал 
уникальный художник 
Григорий Журавлев. В селе 
есть посвященная ему 
музейная экспозиция.


	sgaz_310823_01
	sgaz_310823_02
	sgaz_310823_03
	sgaz_310823_04
	sgaz_310823_05
	sgaz_310823_06
	sgaz_310823_07
	sgaz_310823_08
	sgaz_310823_09
	sgaz_310823_10
	sgaz_310823_11
	sgaz_310823_12
	sgaz_310823_13
	sgaz_310823_14
	sgaz_310823_15
	sgaz_310823_16

